

**Célébration du 56ème anniversaire de l'Indépendance de Maurice et du
32ème anniversaire de notre accession au statut de République.**

- Monsieur Franceau Aubert Grandcourt, Chef Commissaire de Rodrigues**
- Monsieur Johnson Roussety, GOSK, adjoint au Chef Commissaire**
- Monsieur Christian Léopold, Président de l'Assemblée Régionale
de Rodrigues**
- L'honorable Francisco François, Parliamentary Private Secretary**
- Monsieur Varok Ravina, Commissaire des Arts et la Culture**
- Madame et Messieurs les Commissaires**
- Monsieur Jistar Tolbize, l'adjoint au Président de L'Assemblée Régionale
de Rodrigues**
- Madame Franchette Gaspard Pierre Louis, C.S.K., Minority Leader**
- L'honorable Buisson Leopold, Membre de l'Assemblée Nationale**
- Les Membres de l'Assemblée Régionale de Rodrigues**
- Les dignitaires des corps religieux**
- Leurs Excellences Membres du Corps Diplomatique**
- Monsieur Davis Po Hoo Tung Hee Hong Wye, Island Chief Executive**
- Membres de la presse**
- Distingués invités**
- Mesdames et Messieurs**

C'est un plaisir d'être de retour à Rodrigues pour la célébration du 56ème anniversaire de notre indépendance et le 32ème anniversaire de notre accession au statut de République. Ma présence à Rodrigues, démontre que le thème choisi pour la célébration de cette année n'est pas un vain mot, Ensemble nous Avancer.

Je vous transmets les salutations les plus chaleureuses du Président de la République, Son Excellence Prithvirajsing Roopun et du Premier Ministre, l'honorable Pravind Kumar Jugnauth.

Mesdames et Messieurs

Le Jour de la célébration de l'Indépendance de notre patrie est l'occasion de renouer avec notre histoire. C'est aussi l'occasion d'évaluer notre présent et de réfléchir à notre avenir et notre participation au développement de notre mère patrie.

En 1968, nous avons une vision de justice sociale, d'éducation universelle, de santé pour tous, d'un logement décent, d'une pension pour nos aînés, d'une meilleure redistribution des richesses nationales. En somme, une vision d'émancipation d'un pays où règnent l'unité nationale, la liberté, la paix et la solidarité.

Aujourd'hui on peut affirmer sans crainte que cette vision est devenue une réalité.

L'objectif du gouvernement est à la fois inspirant et simple. Nos enfants sont bien pris en charge et reçoivent une bonne éducation. Nos jeunes ont la possibilité de poursuivre leur carrière et de réussir, nos personnes âgées ont un accès adéquat aux services médicaux et aux soins gériatriques

Après les affres de la pandémie Covid 19, dont les séquelles sont encore vivantes dans nos esprits, la résilience des habitants de Maurice, de Rodrigues et d'Agaléga nous a permis de surmonter nos difficultés et de voir l'avenir avec sérénité.

Je saisis l'occasion pour féliciter officiellement M. Franceau Aubret Grandcourt, qui a accédé au poste de Chef Commissaire de Rodrigues depuis le 6 mars 2024, en succédant à M. Johnson Roussety , GOSK, suite à leur arrangement électoral.

Mesdames et Messieurs

Le développement de nos îles éparses a toujours été une priorité pour le Gouvernement qui n'épargne aucun effort pour investir dans le potentiel économique de ces îles afin d'améliorer le bien-être de leurs habitants.

Le Gouvernement prône un développement inclusif pour la République, et Rodrigues a toujours figuré en bonne place dans l'agenda de développement du gouvernement central. La coopération Maurice Rodrigues ne cesse de se renforcer.

Après 22 ans d'autonomie, une visite aujourd'hui, dans le pays démontre cette volonté des habitants, à créer cette synergie nécessaire au développement de notre république.

Les allocations budgétaires de Rodrigues ont évolué positivement depuis 2002.

Le Gouvernement entreprendra l'un des plus grands projets d'investissement jamais mis en œuvre à Rodrigues avec la construction d'une nouvelle piste d'atterrissage de 2100 mètres, capable d'accueillir les gros porteurs tels Airbus A320 et Boeing 737 à l'aéroport de Plaine Corail au coût de 7.7 milliards de roupies.

Ceci améliorera la connectivité entre Rodrigues et le reste du monde créant ainsi un booster au rehaussement du degré de développement économique du pays.

Le 3 mars le M V Peros Banhos a accosté Port Mathurin. Ce navire cargo polyvalent flambant neuf assure désormais la liaison maritime entre Maurice et Rodrigues, assurant une meilleure connectivité maritime entre Maurice, Rodrigues et les îles avoisinantes.

L'un des problèmes persistants qui entravent le développement socio-économique de Rodrigues est l'approvisionnement en eau inadéquat. C'est avec une grande

satisfaction qu'on apprend que l'île est en phase de résoudre de façon durable et satisfaisante ce problème épineux. Rodrigues s'attèle à exploiter un système moderne capable de définir au maximum le potentiel en eau dont elle dispose déjà, et de repérer l'eau cachée dans des nappes phréatiques ; pour une distribution d'eau de bonne qualité aux normes internationales

Pour ce faire, le Gouvernement Central a budgétisé 117 millions de roupies pour la construction et la réhabilitation de barrages et de réservoirs.

La conception d'un projet pour un nouveau réseau de distribution d'eau, d'un montant de 30 millions d'Euro financé par L'agence Française de Développement a atteint un degré avancé.

Mes sœurs et frères de Rodrigues

Quoique Rodrigues soit un petit pays pratiquement démunie de ressources naturelles, à l'exception de ses ressources humaines, vous avez pu présenter un bilan honorable soit matériel ou social, grâce à votre résilience, votre courage et votre détermination.

Le discours du Budget 2023-24 de l'Assemblée Régionale en harmonie avec la participation du gouvernement central, traduit votre ambition et vos engagements à faire progresser Rodrigues en misant sur les leviers de développement et en offrant des opportunités égales à chaque Rodriguais et chaque Rodriguaise.

D'autres projets et initiatives que ceux énumérés avant ont déclenché un développement financier et socio-économique avec une croissance économique dynamique accélérant le passage d'une économie traditionnelle à une économie moderne.

L'Agriculture, l'Agro-Industrie et la pêche ont été et resteront les moteurs de développement durable de Rodrigues et le plus grand pourvoyeur d'emplois. L'emphase sur la revitalisation, la modernisation et professionnalisation, porte ses fruits.

A Maurice, en ces jours de pénurie de légumes, après le passage de Belal et Eleanor dans les eaux mauriciennes, on s'est rendu compte de l'aide que peut apporter les agriculteurs rodriguais.

Rodrigues peut jouer une part active et, être un pion indispensable pour assurer une sécurité alimentaire dans la république.

Mesdames et Messieurs

La santé est une des priorités majeures de tout gouvernement. Le gouvernement central et régional ne lésine pas sur les moyens pour améliorer votre service de santé.

Aujourd'hui le pays compte un hôpital et plusieurs centres de santé public dans l'île, vous aurez bientôt un nouvel hôpital, avec 350 à 400 lits. Beaucoup de cas nécessitant un déplacement à Maurice, pourront être soignés ici, soulageant les patients et leurs parents.

Nous avons encore en mémoire la Covid 19, les précautions doivent être de mise pour éviter la prolifération des moustiques, ainsi contrôler l'épidémie de dengue.

Rodrigues s'est fixé pour objectif de donner une nouvelle orientation au secteur de l'éducation avec des changements majeurs dans le système.

Jeunes Rodriguaises et jeunes Rodriguais

Les jeunes citoyens d'une nation sont sa ressource la plus importante; car elle représente l'avenir.

Jeunes rodriguais, Vous portez nos espoirs et nos rêves d'une société plus riche et plus juste. Vous excellez dans le domaine de l'éducation, les sports, et l'aspect culturel. Vous n'avez rien à envier aux jeunes qui vivent à Maurice.

L'île a enregistré un taux de réussite de 87,3% aux examens de la HSC 2023. Je saisis l'occasion pour présenter mes félicitations à Kate Elodie Volbert, qui a fait son entrée dans la cour des grands en décrochant une bourse d'études dans la filière scientifique sur le plan national pour la cuvée 2023.

Dans le domaine sportif, lors des jeux des îles de l'Océan Indien à Madagascar, 65 athlètes faisaient parti de l'équipe de la République de Maurice. Bravo.

Vous avez brillé au niveau national, et même international, dans d'autres compétitions sportives.

Au niveau culturel nous avons en mémoire vos succès au concours national à Capella où vous avez triomphé pendant deux années consécutives.

Malheureusement de gros nuages sont à l'horizon, la drogue et l'alcoolisme font des ravages. C'est réconfortant de vous voir, les jeunes, en marche pour l'éradication des fléaux tel que la drogue.

Oui, les jeunes doivent impérativement participer aux programmes de sensibilisation, qui ont eu du succès dans le passé.

Rodriguaises et Rodriguais

Je faillirai à mon devoir si je ne reconnais pas la contribution des femmes dans le développement de l'île Rodrigues. Elles ont une part très active, elles forment l'épine dorsale de l'économie de l'île. Avec force et courage, on les retrouve partout, à la maison, aux champs, aux marchés et même en mer.

Outre sa scène musicale et ses danses traditionnelles, Rodrigues possède également un artisanat unique et des bâtiments historiques tout comme la Cathédrale Saint-Gabriel qui est l'une des plus grandes églises de l'Océan Indien.

Un protocole d'accord entre le ministère des Arts et du Patrimoine culturel et l'Assemblée régionale de Rodrigues sur les questions liées aux arts et au patrimoine culturel pour la période 2023 à 2026 est en préparation.

L'objectif principal de cet accord est de renforcer la coopération artistique et culturelle sur la base de l'égalité et des avantages mutuels.

Les personnes âgées constituent un véritable trésor pour Rodrigues. Je rends un vibrant hommage à ces personnes pour leur patience et leur résilience afin d'apporter leur contribution pour transformer l'île.

L'Assemblée Régionale s'est engagé à poursuivre ses actions en vue de l'amélioration de la qualité de vie de personnes âgées et ainsi permettre qu'elles puissent vieillir dans la dignité. Rodrigues est en passe de devenir une île où il fait beau de vieillir.

L'intégration digitale fait partie du thème du discours budget 2023-24 de l'Assemblée Régionale.

En effet, Rodrigues s'affaire à avoir une croissance positive dans le secteur de l'informatique. Les nouvelles technologies de l'information et de la communication sont désormais enracinées dans le tissu de votre société. Vous avez l'ambition et la capacité de faire du secteur des TIC un pilier fort de votre économie.

Le Technopark de Baladirou aidera à mettre Rodrigues sur l'autoroute de l'informatique et accueillera plus d'investissements.

Le réchauffement climatique, l'épuisement des ressources, la disparition de masse des espèces, etc. sont des signes alarmants que notre environnement est en danger.

Rodrigues a connu durant ces dernières années des développements infrastructurels importants. D'autres développements encore plus importants sont prévus, notamment l'agrandissement de l'aéroport et du port.

De tels développements vont engendrer des changements majeurs dans l'île. Si ces infrastructures sont nécessaires pour le développement socio-économique de l'île, il est essentiel qu'un tel développement intègre les enjeux écologiques en se basant sur les principes d'un développement durable intégré.

Le pacte environnemental et le développement durable constituent des priorités pour Rodrigues. Des mesures sont prévues pour la gestion des bois et forêts et des espaces protégés, de la terre et l'aménagement du territoire, les énergies renouvelables, ainsi que les infrastructures publiques

Mesdames et Messieurs

Je suis convaincu que la symbiose Gouvernement central et l'Assemblée Régional de Rodrigues est faite. Rodrigues a le potentiel nécessaire pour développer une économie basée sur des principes d'équité sociale, d'efficacité économique et de qualité environnementale.

Ensemble nous avanser

Sur ce je vous souhaite tous une Bonne Fête Nationale.

Vive la République de Maurice. Vive l'île Rodrigues !